
改革后的新机构,让老百姓更放心
省食品药品监督管理局局长刘自林，就食品、药品监管答记者问
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记者：“大部制”改革后，是不是意

味着百姓今后吃喝方面不用再担心了。

刘自林：当前，人民群众对食品安

全问题高度关注，对药品的安全性和有

效性也提出更高要求。现行食品安全

监督管理体制，既有重复监管，又有监

管“盲点”，不利于责任落实。

大部制改革，是将此前分散在很多

的职能部门食品药品管理职能，进行重

新组成匹配，提高食品药品安全质量管

理水平。这项改革，不仅对新药的研

发、批准和安全用药起到更好的监管作

用。在食品领域更是如此，今后从生产

流通到老百姓使用各环节，这个新的机

构一定会让老百姓更加放心。

记者：张女士的孩子每天在小饭桌

吃饭,她经常看到有地沟油事件的报

道，心里有很多顾虑，请问在这方面我

省采取了哪些监管措施？

刘自林：“地沟油”有可能流入餐桌

问题，我们一直很关注。首先，我们将

“地沟油”作为一个突出问题纳入日常

监管。我们将食用油列入日常监管的

必查内容，要求餐饮服务企业要从有资

质的正规厂家购买带有制式标识的食

用油，尽量能够实行采购合同制、做到

定点采购，以防止“地沟油”作为食用油

流入餐桌，并特别强调要严格落实索证

索票制度，以做到一旦出现“地沟油”问

题，能够追溯、便于查处。

其次加强对餐厨废弃物的管理。

“地沟油”多来源于餐厨废弃物。为严

把“出口”关，我们要求餐饮服务单位建

立餐厨废弃物处置管理制度，将餐厨废

弃物分类放置，做到日产日清；餐厨废

弃物的处置要交有资质的回收公司处

置，并详细记录餐厨废弃物的种类、数

量和去向，以防止非法加工利用，重新

回到餐桌。

记者：近年来我国保健食品、化妆

品反映出的问题不少，如红牛饮料标签

标识问题、螺旋藻铅含量问题，那么当

前保健食品、化妆品行业主要存在哪些

问题？

刘自林：从产业现状来看，多数企

业为中小企业，生产规模小，品牌产品

少，企业责任意识淡薄，质量管理体系

不完善，从业人员素质较低。

从质量安全状况来看，假冒伪劣现

象严重，非法添加和超量、超范围使用

禁限用物质情况时有发生，尤其是减

肥、辅助降血糖等功能的保健食品和美

白、祛痘、抗皱类化妆品违法添加问题

突出，严重损害消费者利益。

而从生产经营秩序来看，生产企业

原料把关不严、生产规范执行不力、委

托加工管理不规范、经营企业索证索票

和进货查验制度执行不到位等问题突

出。一些企业虚假夸大宣传，甚至利用

不法手段坑害消费者，情况相当严重。

针对这些发展过程中的问题，我们

正积极采取措施加以解决，不断促进保

健食品化妆品产业的健康发展。

记者：读者李先生说,他去医院看

病时,医生给他开了医院自制的药,能

服用吗?

刘自林：医院自制药品是不允

许的，但医院临床确实需要而市场

上又没有供应的，经省级食品药品

监管部门批准后医院才可配制药

品。

医院经批准配制的药品称为医疗

机构制剂，省级食品药品监管部门会组

织专家对医院申报的医疗机构制剂的

组方、配制工艺、检验标准、药效、药

理、毒理以及临床使用安全性等进行评

审，决定医院是否可以配制。

经批准的制剂会取得一个制剂批

准文号，格式是四位数年号+皖药制字

Z或H+四位数流水号。只有取得制剂

批准文号的才能服用。

记者：我们经常在电视上看到很多保

健品广告，功能强大，简直包治百病，请问，

老百姓在购买保健食品时应当注意什么？

刘自林：首先我要告诉大家的是：保

健品不是药品，不能治病。它们的主要

区别，保健品不能以治病为目的，而药品

有明确的治疗目的；保健食品可以长期

服用，而药品有规定的疗程和用法用量。

借此机会，我还要提醒读者，在购

买保健食品时，一是要仔细查看产品标

签，看是否有“国食健字”或“卫食健

字”的批准文号。二是要看清标签上标

注的保健功能、适宜人群等相关信息。

三是要注意产品的生产日期和有效

期。四是要根据保健功能选择相适应

的保健食品。五是要到信得过的药店、

商场、超市或保健食品专卖店购买，并

保留购物发票。
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各市食品药品监督管理局
借助3.15推广食品安全

星报讯（朱晓清 记者王玉） 为了提高广大

消费者的食品药品安全意识，切实强化社会监

督，3月15日，我省各市的食品药品监管局纷纷

开展了主题各异的食品药品安全宣传活动。

歙县食品药品监督管理局开展了以“关注

食品药品安全，营造健康和谐生活”为主题的食

品药品安全宣传活动。现场还安排一线执法人

员耐心为群众讲解食品药品安全等相关法律法

规，并接受咨询。

广德县食品药品监管局参加了“3.15”现场

宣传咨询活动。在活动现场，该局设置了食品

药品安全知识展板，假劣药品展示台，通过图文

展示，宣传食品药品安全常识。

铜陵市食品药品监管局，与工商，质检等多

部门联合在铜陵市合百广场开展了“3.15国际

消费者权益保护日”大型宣传活动。

合肥：药检所为企业上门培训
连日来，合肥市食品药品监督检验所受上

海海虹（集团）巢湖今辰药业有限公司的委托，

对其质量检验部门共计4名检验员进行培训。

通过培训，提高药品生产企业专业技术人

员的素质，规范药品生产、检验行为。胡跃进

全椒：药品监管有了“电子眼”
自去年 7 月份以来，全椒县药监局与电信

部门、软件公司合作，动员药品经营企业配合，

采取排计划、签约承诺、会议培训等方式，积极

推进零售药店远程电子监管。

目前，已有67家零售药店（含连锁）安装了

应用软件，实现了电子监管。 王启龙

池州：寻找笑脸就餐活动启动
池州市食品药品监督管理局、市餐饮（烹

饪）商会，日前在市主城区商之都广场联合举办

“寻找笑脸就餐”活动启动仪式。

今年活动的主题是“引导理性消费，构建和

谐餐饮”。 余永胜

霍山：坚守食品安全“红线”
霍山县食药监局以全面争创省级食品药品

安全示范县为载体，完善食品安全综合监管体

制机制，健全镇（村）监管机构，加强责任体系建

设；推行“网格化监管”，以“部门联合、上下联

动”的方式实现监管无缝链接。 黄思宁

来安：向“舌尖上的浪费”宣战
来安县名扬大江南北的汊河牛肉、雷管板

鸭等“十大名菜”深受广大消费者的亲睐，来安

县食药监局从2012年开始在全县开展“文明餐

桌行动”，向“舌尖上的浪费”宣战，取得了一定

成效。 徐斌

近日不少读者打电

话询问药品、食品等方面

的问题。昨日记者就大

部制改革后,百姓关注的

食品、药品方面问题，对

省食品药品监督管理局

局长刘自林进行了采

访。 记者 王玉
省食品药品监督管理局局长刘自林（左一）前往省行政服务中心窗口现场办

公。 孙斌园/图


